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單程票：
可在售票機或客務
中心購買頭等單程
票

八達通：
須在進入頭等車廂前，
在東鐵綫車站月台或列
車上的頭等核准器拍卡

二維碼車票：
須於入閘前，在電子
錢包或MTR Mobile
選擇頭等車票

購東鐵綫頭等車票方法

▲不少乘客進入東鐵頭等車廂，惟提示乘客拍卡確認的提示被指不顯眼。

2024年1月10日 星期三A6 港 聞

自香港與內地恢復全面通關以來，
各口岸過境人流日漸增加，港鐵本地服
務每月總乘客量逾一億人次，其中北上
南下的主要交通東鐵綫，是港鐵九條主
要路線中唯一設有頭等車廂的路線，車
費較普通車票貴近一倍，但若未按規定

乘坐頭等車廂，可被罰款1000元。
大公報記者日前直擊，港鐵職員在頭等車廂內查票，揪

出多名未持有效車票的乘客，有持有罰單的外地旅客呼冤：
「罰款提示需（寫）大一點！」 立法會
議員敦促港鐵於頭等車廂內的罰款及相
關告示必須清晰，而處罰誤入頭等的
「越等乘車」 乘客亦需一視同仁。

誤搭東鐵頭等被罰款
旅客促放大提示字眼

大公報記者

余風、蘇荣（文） 盧剛昌（圖／視頻）
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內地客申訴 獲退還罰款
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▲頭等核准機上的告示，有指
示如何購票，但關於罰款的告
示被指字體太小（紅框示）。
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掃一掃 有片睇

港鐵：近期推出新款宣傳告示
港鐵回覆《大公報》表示，港鐵的

顧客服務及收益保護組專責執行查票職
務，每日在網絡內不同地方查票，包括港鐵站、東鐵綫
頭等車廂以及輕鐵。當中在東鐵綫頭等車廂進行查票
時，港鐵人員會要求車廂內所有乘客（不論本地乘客或
旅客）出示頭等單程票、八達通或二維碼，如乘客未能
出示有效的頭等車票，人員會根據《香港鐵路附例》向
乘客徵收1000元附加費。東鐵綫車站的客務中心及售票
機均有列出頭等額外費用的資訊，而東鐵綫車站月台頭
等車廂等候區，以及列車車廂內多個當眼位置亦貼有告
示，包括近期新設計的宣傳告示，提醒乘客使用頭等車
廂須持有有效的頭等車票。

為進一步加強打擊逃票，港鐵已於去年6月25日上調
附加費款額，重鐵網絡附加費增加至1000元，而輕鐵及
港鐵巴士則上調至370元。港鐵已加強查票工作及調配人
手，包括調配額外人手在東鐵綫頭等車廂進行查票，同
時就繳付正確車費加強宣傳教育。去年6月25日至8月25
日期間，港鐵人員在重鐵及輕鐵網絡查票時共發現4,880
個逃票個案，並已向相關逃票個案的乘客徵收附加費。

加強教育
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◀港鐵職員不時到頭等車廂查票，這一
次發現四名乘客沒有確認頭等座位。

香港與內地全面通關，大量內地旅
客來港玩樂。然而，有不少內地居民在

小紅書發帖，表示在未確認下，誤入香港東鐵頭等車
廂，因而被罰1000港元；亦有內地居民表示，雖然不慎
進入頭等車廂，卻幸運地沒有被查票及罰錢。

有網民近日以 「頭等，坐錯就得送錢」 為題在小紅
書發帖，提醒一眾網民乘坐東鐵要小心。但在該帖留言
的一名網民則指，日前與男朋友趕着進入港鐵而誤入頭
等車廂，卻沒有被罰，還得意地說： 「沒有相關工作人
員查票呀，然後我們是刷支付寶進站的。」

事實上，並非所有誤進頭等車廂的乘客均會如此幸
運。一名內地男子聲稱在去年6月30日乘搭東鐵時，因為
誤入頭等車廂被港鐵罰款1000港元。他續說因為趕時
間，當時隨着人潮跑了上車，當他驚覺已上頭等車廂
時，心想「反正不是坐着就不會有問題，想着頭等艙有位
置才收費吧。」豈料及後遇上港鐵職員查票，而他沒有事
先在頭等核准器拍卡確認，因此被票控「越等乘車」。

該男子指出因為不是故意，及後向港鐵寫了申訴信
並要求退款，大概3、4個月、即去年12月底便收到港鐵
寄來的支票，但他仍對事件吸取教訓， 「就算沒有收到
支票，也覺得自己確實做錯了，不遵守紀律和規則就是
犯錯誤，就是要接受懲罰。」

汲取教訓

大公報記者日前分別在九龍塘、沙田、大埔墟和上水等車站觀
察，發現乘客在乘坐頭等前均會拍卡確認，而東鐵頭等車廂月台附近
均設有八達通頭等核准器，通往頭等車廂的閘門都有確認機。記者在
月台觀察多時，發現乘客都有拍卡上車。

其後記者乘車由上水往金鐘，途中有港鐵職員到頭等車廂查票，
當場發現四名乘客沒有確認頭等座位，職員及涉事乘客在粉嶺站下
車，在月台上辦理相關手續。其間一名職員向記者透露，若沒有事前
確認頭等會被罰款1000港元，而疫情期間，內地旅客較少來港，多
會忘了相關規定，因而誤入頭等車廂被罰，而不少港人亦會因此被罰
款。

沒有確認頭等座的內地旅客胡小姐坦言，不知道乘坐頭等車廂需
要確認，加上她使用二維碼車票乘坐東鐵，亦不知從何處確認乘坐頭
等，她告訴記者職員了解其情況後，姑念她屬初犯獲酌情處理，未有
被罰款，但她仍指着印於核准器上細小的告示字眼寫道： 「任何人在
沒有支付頭等額外費的情況下進入車廂，須繳交1000港元附加費。
頭等車廂不設補票。」 她直言相關警告字眼字體太小， 「在內地罰款
提示都印很大，這裏也應（寫）大一點。」

議員倡小紅書推廣教導乘客
「進入（頭等）車廂內的告示應該清楚一點。」 立法會議員陳恒

鑌表示，未來整條東鐵綫會加設幕門，有關頭等車廂告示及罰則務必
要清晰，讓乘客了解情況， 「此為頭等車廂，如要乘坐必須額外繳付
費用，這個在車門外已需要告知乘客。」 他續指，持二維碼車票的乘
客如要乘坐頭等，須在入閘前選擇頭等車票，較為不便，他認為可容
許讓該類乘客利用頭等核准器補票，可方便乘客。他又建議港鐵可在
社交媒體小紅書作適當宣傳，向內地訪港旅客提供遊港攻略，教導乘
客坐港鐵的好去處之餘，亦提醒乘客乘搭港鐵時的相關規定。

陳恒鑌又提到，早前曾討論應否取消頭等車廂， 「要求保留的人
士不少，因許多乘客希望乘車舒服一點。」 他指出設置頭等車廂是給
予乘客多一種選擇，正如高鐵也有頭等、商務及普通坐位一樣。此
外，他又指 「越等乘車」 處罰是按《香港鐵路附例》規定，港鐵執法
必須一視同仁， 「罰款應是對所有人，不能特別對遊客有寬待。」 他
建議可設立記名制，記下乘客是否首次或再犯，並按不同情況作不同
等級的處罰。

新聞
追蹤

新民黨區議員倡增醫院及泳池

前區議員林進涉串騙被捕

黎智英律師缺席
張劍虹押後作供

網傳AI短片 假冒特首推介投資

◀黎智英涉違反香港國安法案
件，昨日進入第八日聆訊。

【 大 公 報
訊】記者龔學鳴

報道：前元朗區議
員林進（見圖）涉嫌串謀行騙和欺
詐，昨日上午被警方帶走。林進成立
的搬屋及裝修公司 「同行搬屋」 昨日
下午在社交平台發文，證實 「本公司
負責人今早被香港警察拘捕」 。

多間媒體報道指出，警方商業罪
案調查科人員昨日在大角咀榆樹街拘
捕林進，懷疑他涉及一宗2021年至
2023年期間的串謀行騙和欺詐案。林
進仍被扣留調查，案件交由商業罪案
調查科跟進。

現年31歲的林進曾是煽暴組織
「天水連線」 成員，於2019年當選元

朗區議會（瑞華）議員，至2021年7月
8日辭任。其後林進做過代購、環保街
站等，至2021年9月成立搬屋及裝修公
司 「同行搬屋」 ，惟該公司被指與黑
社會有牽連。有消息指，與林進成立
公司的男子姓陳，疑有黑勢力背景，
而該組織涉黑及有 「手足」 撐腰是公
開的秘密。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：
亂港黑手、壹傳媒創辦人黎智英與旗
下三間公司涉嫌勾結外國勢力，違反
香港國安法，案件昨日在西九龍法院
大樓進入第八日聆訊。控方原定傳召
本案 「從犯證人」 、壹傳媒前行政總
裁張劍虹出庭作供，但由於代表黎智
英的資深大律師彭耀鴻，因突發原因
未來兩星期不能出庭，控方改為宣讀
其他證人的書面供詞。

控方在庭上讀出專家證人、香
港大學計算機科學系副教授鄒錦沛的
書面供詞。鄒錦沛應警方要求，就多
種即時通訊軟件及社交媒體提供專家
意見，他開設了三個Telegram賬戶
試驗其傳送、刪除和編輯訊息功能，
證實所有用戶均可刪除和編輯自己發

送的信息，如果用戶啟動 「私密對
話」 ，雲端就不會留下紀錄。

至於WhatsApp，用戶可自訂其
隱私設定，並為自己刪除訊息，案發

時該軟件尚未有傳送訊息後在15分鐘
內編輯訊息的功能。鄒錦沛亦開設三
個Signal賬戶，Signal屬點到點加密即
時通訊軟件，程式允許用戶設定自動
銷毀信息，用戶可設定訊息在接收
者看到後的五秒至一星期內自動刪
除。

庭上及後播放逾一小時的涉案片
段，《Live Chat with Jimmy Lai》
的24條片段則會安排在證人作供期
間才播出。由於其中一名主審法官
李運騰明早在高院有案件管理會議
需處理，預計本案將於今日上午11
時或以後才開庭續審。

【大公報訊】網上流傳一段偽造行
政長官李家超推介投資計劃的影片，特
區政府昨天告誡市民，切勿相信網上一
段以人工智能（AI）偽造的影片，假冒
行政長官向市民推介一項高回報的投資
計劃。政府嚴正澄清，有關影片全屬偽
造、存心詐騙，並對有不法之徒假冒行

政長官進行誘騙，予以嚴厲申斥，事件
已轉交警方跟進。

特區政府並忠告市民，切勿輕信類
似的所謂投資廣告或推廣影片，在網上
提供個人資料予他人，登記加入有關的
應用程式或開啟任何連結。市民應小心
求證，核實真偽，慎防受騙。

【大公報訊】記者義昊、陸九如報
道：新民黨昨日舉辦傳媒茶敘，邀請20
餘名新民黨區議員分享2024年發展計劃
與展望。多名區議員表示，他們將聚焦
地區問題，並積極研究如何推動地區經
濟發展。

沙田設施陳舊須更新
今屆區議會共有8名新民黨成員當

選為沙田區區議員。他們表示，沙田區
是香港規劃較成功的新市鎮之一，但隨
着時代發展亦逐漸顯露出部分問題。新
民黨副主席、沙田區區議員潘國山表
示，沙田區擁有70多萬的龐大人口，百
業待興，目前急需改善區內陳舊設施，
完善醫療、交通配套，改善空氣質素，
發揮工商業聯動效應等。

沙田區區議員林宇星表示，政府計
劃於大圍村南道興建一座聯用綜合大
樓，他希望該大樓可以顧及民生需要，
增設停車場、圖書館等民生設施，為大

圍舊區增添新活力。
沙田區區議員羅伊琳、梁家瑋則認

為，區內的馬鞍山應建設更多家庭醫學
中心，並開設一個公營街市，滿足市民
所需。

屯門區區議員甘文鋒、蘇嘉雯、鄺
珉樀則表示，香港有約一半人口生活在
新界，然而醫療資源主要集中在港島及
九龍，如屯門區內僅有一家屯門醫院。
他們認為，政府應興建更多私家醫院為
居民提供更多選擇，同時緩解公營醫療
緊張的情況。

西貢區區議員陳志豪呼籲政府在區
內建設室內暖水泳池。他表示，目前區
內雖然有暖水泳池，但因為位於室外，
街坊冬天使用意願不高。他相信政府如
果在區內找到合適場地開發室內暖水泳
池，將鼓勵市民多做運動。西貢區區議
員陳健浚亦表示，自己會致力於提升區
內衞生，打造健康、安全、宜居的環
境。


